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如今的李清波，白天在琴
厂上班，晚上则在网络平台直
播，总有粉丝热情地让“波波师
傅”弹一曲。李清波会弹的曲
子不多，为了应对一次次的“线
上音乐会”，他决定再去跟父亲
学琴。

再次坐在钢琴前抚摸琴
键，父亲站在一旁悉心指导，李
清波一瞬间感觉回到了二十年
前的那间音乐教室。时过境
迁，他再也不用父亲哄着学琴，
李清波告诉记者，今年的目标
是把《少女的祈祷》这首曲子，
完整弹下来。

在网络收获众多的赞扬与
认可后，李清波的性格逐渐开
朗外向起来，用董爱军的话说，

“走路都带着风”。如今每天直
播，他也会学着其他主播那样，
憨笑着推销自家琴厂的产品。
李清波说，他想在琴厂干到老，
干到退休。为此，他卖力地工

作、直播，为琴厂辛劳付出。
李志强没事就会看看儿子

的直播，他笑着说：“这段时间
总弹，波波的琴技进步了不
少。”他关注着网友对儿子的评
价，也不忘提醒儿子保持清醒，

“我告诉他，现在红了，不要别
人给钱你就去直播带货，把音
调准才是本分。”

“纵然是凄风苦雨，我也不
会离你而去”。一首《共和国之
恋》，李志强听了几十年。他告
诉记者，这是一首献给祖国的
歌，但他总能在里面听到父子
情深。每当他感到疲累，想要
放弃的时候，这首歌就会给他
力量。而李清波最爱的一首歌
则是《草原上升起不落的太
阳》，太阳不落，人生不落。

父亲弹琴，李清波随着琴
音歌唱。

岁月如歌，他们未来的路
还很长。
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矮壮的身材、短胖的手指、
黝黑的皮肤，穿着蓝色制服的
李清波活脱脱一副工人模样。
光看外貌，人们很难将他与钢
琴、古典音乐这样的字眼联系
在一起。

今年 40 岁的李清波是浙
江常山县人，在啤酒厂做了 5
年的搬运工，他的另一个身份
是当地钢琴厂的一名调律师。
在网络平台上，李清波则是弹
钢琴的“波波师傅”，粗犷的外
表演奏出细腻悠扬的琴音，这
种反差感为他带来了不少网友
的关注。

在网上流传的一个视频
中，李清波穿着标志性的蓝色
工人制服，面对镜头憨笑。不

过，当手指触摸到琴键那一
刻，汩汩的琴音流淌出来，他
身体也随着音乐摇晃，仿若一
名演奏家。这条视频的播放量
已超过了7000万，有网友留言
调侃：“郎朗怎么变胖了？”

为李清波拍摄视频的是
钢琴厂的负责人董爱军，她
到现在还记得第一次听到他
弹琴时的感受：“饱含感情，
打动人心，好像在听音乐会
一样”。董爱军告诉记者，李
清 波 会 弹 琴 是 偶 然 被 发 现
的。

作为一名钢琴调律师，李
清波需要在钢琴的88个琴键，
200 多根琴弦和 8000 多个零
部件中调出干净准确的音色，

同时保证琴键的灵活程度和手
感。2019 年 6月的一天午后，
李清波完成调律工作后，像往
常一样弹起了他最熟悉的乐曲
《献给爱丽丝》。在办公室休
息的董爱军循着琴声而来，看
见李清波“像大师在舞台上表
演一样，沉浸在自己的世界
里”。

董爱军被打动了，她掏出
手机，随手录了一段李清波弹
琴的视频，发布到网上。她不
曾预料到的是，“弹钢琴的大
叔”迅速征服了网友们的心。
李清波以“波波师傅”的身份
火了，在常山当地也成了小有
名气的“网红”，走在路上都会
有人要求合照。

鲜有人知的是，网络上每
段几分钟的弹琴视频背后，凝
结着李清波与父亲怎样的心
血。

李清波的父亲李志强是常
山县第一批音乐教师，桃李满
天下的他曾经希望儿子能够
考入大学，子承父业，也成为
一名受人尊敬的老师。然而，
在孩子五六岁的时候，李志强
发现，孩子不愿意与别人交
流，学习能力也很差。他带着
孩子去医院检查，诊断结果让
他备受打击：孩子患有轻度孤
独症。

这个结果让李志强一度消
沉，但他迅速调整好了心态：

“大学生培养不出来，那就培
养一个自食其力的劳动者”。

医生告诉李志强，虽然孩
子目前只是轻度孤独症，但如
果放任发展，以后可能会变成
抑郁症。李志强决定让孩子
学钢琴，通过音乐打开他紧闭
的心扉。由此，父子二人在

“叮叮咚咚”的琴声里，携手走
过十余年。

教一个孤独症小孩弹琴不

是一件容易事，光是让儿子坐
在钢琴前已经让李志强费了
好大一番工夫。为了将李清
波“骗到”钢琴前，李志强陪他
捉迷藏，从山脚下的家一路玩
到山上的音乐教室，“玩 40分
钟，才能换来在钢琴上咚咚咚
敲5分钟”。

慢慢地，李清波对钢琴产
生了兴趣，学琴的时间也从 5
分钟增加到 15 分钟、半个小
时。不过让李志强着急的是，
儿子学琴还是太慢了，别人几
分钟能学会的一段乐句，李清
波需要反复学一天。父子俩
耐着性子，一个音一个音地慢
慢磨了下去。

在李清波六年级那一年，
多年积压的情绪爆发了。这
一年，李清波要开始学习连贯
弹奏整首曲子，可一首《献给
爱丽丝》，反复练习多次还是
连十分之一都弹不下来，这让
李志强身心俱疲。李清波也
开始进入青春叛逆期，“反抗”
的情绪日益高涨，不愿学琴。
父子二人在琴房里大眼瞪小
眼，一天闹下来，只能弹几分

钟，仿佛回到了原点。
李志强不是没有想过放

弃，但看到儿子坐在钢琴前孤
零零的身影，他就心软了。“如
果我放弃了，儿子生命中唯一
的爱好，唯一可能存在的‘远
方’就不在了”。

转机出现在一年后，李清
波升上初一的那年，李志强决
定为手下的艺考生举办一场
校园音乐会，他想到了学琴多
年的儿子。听到要登台表演，
李清波一下子来劲了，借着这
股冲劲，《献给爱丽丝》被啃了
下来。

音乐会当天，学校小小的
礼堂里挤满了人。李清波一
曲奏毕，掌声雷动，大家都没
想到李老师家的“笨小孩”弹
琴竟然如此之好。多年以后
回忆当天的情境，李清波仍然
笑着说：“真的挺开心的。”那
是他人生中的美好时刻。

站在台下的父亲，更是感
慨万千——上山去音乐教室的
200 多级台阶，父子二人风雨
无阻地走了十多年，几乎一天
不落，“有这一刻，值了！”

高中毕业后，李清波没有
考上大学，他去当了两年兵。
退伍回家后，父亲鼓励他去考
南京艺术学院的进修生。凭借
幼时打下的钢琴基本功，以及
出色的音准感觉，李清波成功
进入南京艺术学院钢琴调律专
业学习。

为此，李志强付出了10万
元的学费。在当时，这笔钱花
光了家里的积蓄，甚至还需欠
债。爱人和亲友都反对花这笔
钱，“大家都劝我，你这么多钱
投入进去，小孩又不一定能学
出来，何必呢？”但李志强咬咬
牙，还是将儿子送进了南艺，
他觉得人生的路还长，钱没了
可以再赚，儿子受教育的机
会，可能仅此一次。

李清波在南艺如鱼
得水，这里浓厚的艺术

氛 围 ，深 深 吸 引 了

他。他参加了武术和合唱社
团，还积极参与志愿者活动。
常常有名家会来南艺举行音
乐会，李清波一有空就会去
看。李志强告诉记者，读书时
每一次音乐会演出的节目单，
李清波到现在都还珍藏着。

南艺毕业后，李清波在杭
州的钢琴厂干了 3 年，因为厂
里效益不好，他离职回到了故
乡常山。常山是个小县城，这
里没有琴厂，钢琴调律的技能
并无用武之地。为了养活自
己，李清波穿上了蓝色工人制
服，到啤酒厂干起了搬运工。

做搬运工的日子很苦。每
天凌晨两点，李清波就要起
床，到厂房 5 公里外的县城去
回收 KTV 夜场的啤酒瓶。忙
活到天色渐白，简单吃完早饭
后，他才开始白天的工作，一
直干到下午五点半，这一天的

工作才算结束。
从一个弹琴的人变成收啤

酒瓶的搬运工，李清波并未感
受到落差，“职业不分高低贵
贱，我凭自己的本事吃饭，挺
好”。唯一让他感到遗憾的，
是弹琴的时间少了，周围的工
友们也不懂音乐，有时候一个
人坐着，他会暗暗鼓励自己：

“有机会，我还要做回音乐行
业的工作。”

2017年，常山第一家钢琴
厂开业，拥有钢琴调律专业技
能的李清波如愿加入了琴厂
工作。他格外珍惜这一次机
会，工作卖力、认真。因为外
貌和内向的性格，李清波也
会遭遇非议，对此他并不放
在心上：“我把自己的事情做
好了，别人总会尊重我。”兜
兜转转近10年，李清波始终难
忘悠扬琴音。
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二十年后，父亲身旁再学琴
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两个年轻人因街头千篇一律的
招牌走上字体设计之路，他们让街头
文字绽放出时代光彩

一起寻找，街头文字美

留意到城市街头的文字之美，和
梁佳的一趟旅行有关。

“大学刚毕业的时候，我从深圳罗
湖坐东铁线过香港，到了九龙塘站，车
门一打开，‘九龙塘’几个字一下子就
把我吸引住了。”时隔多年，梁佳说起
这一幕还兴奋不已，“很有传统的韵
味，是一种美学的震撼”。

对街头文字美学的追寻，从此一
发不可收。那些年，梁佳自我定位为

“城市文字观察员”，走遍珠三角和港
澳各城市，用相机记录下每座城独特
的文字风景。

以字为视角，去发现一座城市的
人文历史，大街小巷成了梁佳的“文字
游乐园”。他不仅自己去观察去记录，
还通过各种讲座分享，“字体对城市而
言非常重要，当身边越来越多美的事
物，会提高我们对美的触感。”

作为设计师，梁佳希望延续这些
街头文字的精彩，并开始尝试更多的
字体设计。这些年，他参与了黎姨鸡
蛋仔、喜小茶、沪上阿姨、红荔村等项
目的招牌文字设计，通过翻阅大量的
老印刷品，研究一笔一划的拆解和组
合，将传统文字的美融到自己的字体
设计当中。

给街头小店，设计字库

2015年，叶天宇决定做一件很酷
的事——设计一套字库。

要做什么样的字？叶天宇一开始
并没有特别明确的方向。散步的时
候，他发现满大街招牌用的字都差不
多，由此决定，首先做一套招牌体，“哪
怕只被某一家店用，也是为这个城市
做了些事。”

根据国家标准，设计一套字库至
少要包含6763个汉字。设计每个字都
需要设计师一笔一划地仔细勾勒、调
整，这几千个乃至上万个汉字，需要保
持统一风格。

叶天宇习惯从古籍中寻找灵感。
为了做一款自己心目中的“招牌体”，
他翻阅了近2000本电子版古籍资料，
最终找到一册嘉靖年间的《五经》善
本，这是一款粗粗的楷体。他首先临
摹古籍中的字体，一笔一笔地勾勒提
取基本笔画和偏旁部首，自洽成自己
的风格和状态——仅前期的归纳整
理，就花去了两三个月。其后，经过铅
笔稿、钢笔稿、矢量处理，最后到电子
稿，横竖点撇捺，一笔一笔慢慢扩展成
一套字体。

“一整套字库，从无到有，基本需要
10到15个月。”2016年，叶天宇和团队
创造的第一套字体招牌体正式面世。

太孤独了，但还是要坚持

字体做出来了，可叶天宇也几乎
花光了所有积蓄。他想，只有把字体
卖出去，才能“回点血”，才能再做更

多。他很快发现，把字卖出去得先跨
过两道门槛：一是很多人不了解什么
是正版字体，字体付费意识还没有普
及；二是字库市场使用价格过于高昂，
市面上主流字体，每套每年的使用费
是一万到两万元。

“无论你怎么呼吁使用正版，如果
大家买不起，那就没有办法支持正
版。”叶天宇认为，为版权付费是大众
应有的意识，要正向鼓励人们为字体
付费，就得做出好的产品，还要让他们
用得起、用得上。因此，他选择了与当
时市场不太一样的方式——仅需支付
99元，便能拥有喜鹊造字品牌的一套
字库，且终身使用。

这一模式，一开始遭到了周边朋
友和家人的反对。“他们觉得，卖这么
便宜，肯定马上就被盗版，这几年就白
干了。”但他坚定认为，字体的版权意
识需要一个教育和培养的过程，这个
付费的门槛，不能特别高，“我想做一
种尝试，如果市场行得通，那我们就多
了一种可能性”。

同为设计师，梁佳很欣赏叶天宇
的选择。在他看来，喜鹊造字让更多
人意识到自己是可以用得起正版字体
的，“为什么我们觉得街边小店的招牌
千篇一律？他们有的是没有意识到，
有的是意识到了，但没有更多的选
择。那我们必须去做这样一些事，让
他们有更多选择”。

从2010年至今，梁佳在字体设计
这条路上，默默坚持了12年。这期间
他也想过放弃，因为“这条路太孤独
了”。这些年，他积极发起寻找街头
文字的活动，推动字体设计“破圈”，

“就是想让大家知道，字体设计不仅仅
是一个行业的话题，它应该是一个社
会的话题”。

支持的人，比想象的多

一个令人安慰的事实是，他们的
坚持有了回响——越来越多的人选择
支持他们的行动，成为美化街头文字
的参与者和推动者。

越来越多的小店店主找上梁佳，
请他帮忙设计专属的招牌和系列视觉
设计。他印象最深刻的是深圳一家
餐饮店的老板请他设计一套招牌，一
开始只是用在店门外，后来餐具上、
餐牌上也慢慢换上了整套视觉设
计。梁佳说，如果做这件事情，能为
文化传承出一份力，哪怕只是一点
点，“我都觉得特别荣耀、自豪”。

从2016年至今，叶天宇和团队已
经开发了17套字体，这些字体出现在
许多日常的生活场景中：“招牌体”出
现在了喜茶的外包装上，“山林体”出
现在了《解忧电影院》的书籍封面上，

“古字典体”出现在了铁观音的产品包
装上。

“我们身体力行就是告诉大家，喜
鹊造字定价99元，已经好好地活了三
四年。这个模式能够活下去，那么将
来可能会出现更多像我们一样创作字
体的团队，只有百花齐放才会让中国
的字体设计具有更旺盛的生命力。”叶
天宇说。

梁佳

搬运工弹琴，收获7000万点击

“笨小孩”坚持，十年音乐梦

十年兜兜转转，琴音依旧难忘
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“波波师傅，来弹下钢琴嘛!”“好的好的，那我就弹一首听听。”李清
波收起笑容，在钢琴前正襟危坐，优美的琴音从指间倾泻而出，赢得了
直播间的满堂喝彩。5月以来，曾经的搬运工李清波几乎每天都会直播
一场“线上音乐会”，每次有粉丝要求弹琴，他都会笑着答应，表演一曲。

去年，李清波弹奏钢琴的视频在网络上走红，外表粗犷的他却能奏
出美妙动人的旋律，令网友惊叹。在网友们眼中，李清波是一个“扫地
僧”式的人物，但只有他自己清楚，每一段悠扬琴音的背后，都是他和父
亲数十年的坚持和努力。

李清波从小患有轻度孤独症，父亲多年的耐心教导，帮助他打开心
扉，走入音乐世界。在父亲眼中，李清波是个“笨小孩”，但这个“笨小
孩”正直、善良，这也正是李清波打动无数网友的原因。李清波告诉记
者，他现在是一名钢琴调律师，每天与钢琴为伴的生活简单且充实，他
希望能一直干到老。

梁佳喜欢寻找大街小巷里的文字，头顶的招
牌、街边的告示、墙角的涂鸦……都是他目光流连
的对象，“这些字，沉淀着城市的人文历史”。

叶天宇也喜欢凝视街头的文字，每每在街边不
起眼的小店里，偶遇自己设计的字体，内心总会泛
起淡淡的满足，“你看，即便是小店铺，也有了更多
更美的选择”。

中国是文化大国，楷书、草书、隶书、行书……
各有风格，各擅其美；可如今走上街头，人们最常

看到的只有寥寥几种字体，格式统一、索然
无味。

作为“文字游戏”的高级玩家——字体
设计师，梁佳和叶天宇想为中国的文字做一
些事——梁佳发起了寻找街头文字活动，让
越来越多的人寻回身边字体的美；叶天宇则
做起了字库，让更多的人用得起平价且美好

的字。让他们引以为
傲的是，他们的行动让
越来越多街头的文字
绽放出时代的光彩。

李清波弹奏视频走红的背李清波弹奏视频走红的背
后是十多年的不懈努力后是十多年的不懈努力
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